

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orilla. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—0—	
Por un mes.	
En Mallorca	8 rs.
En Menorca e Ibiza franco de porte	10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id.	12 rs.
Cada número suelto	1 rl.

PALMA.—MIÉRCOLES 10 DE OCTUBRE DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

El *Monitor toscano* refiere que al dar Su Santidad la bendición al pueblo de Nápoles, fué disparado un petardo debajo del mismo balcon donde se hallaba el Papa, con la esperanza de asustar á la gente, pero que no produjo ningun movimiento, y el autor de esta tentativa fué arrestado en el acto.

— Al visitar el soberano pontífice el arzobispado de Nápoles ha regalado á la iglesia de este palacio el cáliz de oro puro de que se servia para la celebracion de la misa, y que habia pertenecido á Pio VII.

— Escriben de Módena al *Statuto* con fecha 23 de setiembre: «El ducado de Modena se encuentra hoy dia en mejores condiciones que los estados trans-Apeninos. Nuestro príncipe bien aconsejado, ha operado una verdadera transformacion en la opinion pública. Es amado y respetado: todo nos induce á creer en la proximidad de una constitucion amplia y honrosa, como tambien en una liga aduanera que seria una fortuna para la salida de los ricos productos de nuestro suelo y de nuestros animales.»

— El duque de Parma ha suprimido las aduanas interiores, medida que no puede menos de ser favorablemente acogida.

Turin.—Parece que el gobierno sardo ha suministrado á Garibaldi 2,000 francos para socorrer á su familia, y le ha asignado una pension de 300 francos mensuales; sobre la cual se le han anticipado 1,200. Se han comprometido ademas á proveer á las necesidades de su madre. Seguramente ha tenido el gobierno en cuenta los clamores de la oposicion.

FRANCIA.

Dice un periódico: «La habitacion que ocupó Napoleon en Santa Helena habia sido convertida en caballeriza despues de su muerte. Un caballo nacido en aquella caballeriza acaba de ser traído á Francia, por M. Leon Lacoste, negociante francés en la isla de Mauricio, que lo ha comprado al pasar por Santa Helena al capitán Masson, propietario actual de Longwood.

«Este caballo que M. Lacoste ha dicho, tener intencion de regalar al presidente Luis Bonaparte, se encuentra actualmente en Boulogne-sur-Mer, llegará en breve á Paris.»

— Dícese que M. Molé ha manifestado á sus amigos la intencion de aceptar la presidencia de un nuevo gabinete, si los miembros de las diversas fracciones moderadas se comprometen á provocar la disolucion del ministerio actual.

— El *Siécle* habla de ofertas hechas á M. de Montalembert para la cartera de instruccion pública. Si M. de Falloux no muere de su actual enfermedad, esto seria heredarlo en vida.

— Las noticias de la nacion vecina carecen de interés.

— El presidente Bonaparte vino de Saint-Cloud el dia 16 al Eliseo, y regresó al primer punto por la tarde.

— M. Dupin, presidente de la Asamblea nacional ha llegado á Paris: á las cuatro de la tarde estaba en el palacio de la Asamblea. La primera sesion pública tendrá lugar el dia 1.º de octubre.

— Se asegura que varios representantes de la mayoría se proponen presentar una proposicion dirigida á reprobacion de la conducta de los miembros de la montaña que se han organizado en comité de permanencia durante la prorogacion, y que, como miembros de dicho comité han firmado un manifiesto al pueblo invitando-

le á celebrar en sus hogares el aniversario de la republica del 93.

— El consejo de Estado se ocupa activamente en la discusion del proyecto de reforma teatral. Se han pedido informes á la comision de autores dramáticos, y á principios de octubre quedará el proyecto de reforma en manos del ministro de lo interior.

— Se han expedido correos á las diferentes cortes de Europa interesadas en la cuestion de Hungría, con motivo de haberse negado la Puerta Otomana á permitir que sean extraidos de su territorio los refugiados húngaros; parece que este asunto podrá ocasionar graves complicaciones.

— Escriben de Toulon que el contra-almirante Romani Desfossés, nombrado para el mando de las fuerzas navales de La Plata, en reemplazó de Mr. Lepredour, no partirá para su destino hasta despues de discutido el proyecto de ley sobre el tratado de Rosas, que tendrá efecto en las primeras sesiones de la Asamblea.

Marsella 24 de setiembre.

Número de fallecidos del cólera el dia 24: 47.—Ordinarios en la ciudad y hospitales 22.—Total 69.—Dia 25 hasta las tres y media de la tarde: coléricos 29, de enfermedades comunes 20.—Total 49.

— El dia 20 salieron de Toulon cuatro buques del Estado: no se sabe cual es su destino.

ALEMANIA.

Escriben de Berlin el 22 de setiembre á la *Patrie* de Paris que la cuestion alemana se resolverá pacíficamente, viniéndose á parar á la reconstitucion de la antigua confederacion; afirmando al mismo tiempo que existe una union íntima entre Prusia, Austria, Rusia, Baviera y Wurtemberg. Todos los rumores que han circulado sobre disidencias entre estas grandes naciones son falsos: en cuanto á los estados pequeños, dice dicha correspondencia que seguirán poco á poco la voluntad de los grandes, de los cuales son meros satélites.

AUSTRIA Y HUNGRIA.

En una correspondencia de las fronteras de Hungría publicada en la *Gaceta de Augsburgo* del dia 19 se dice que la revolucion húngara no está comprimida sino esteriormente. Las dos causas del descontento son, por una parte la anulacion de los billetes de banco de Kossuth, que ha reducido á la miseria millares de familias, y por otra el haber alistado como soldados á los oficiales húngaros en el ejército austriaco. Esta medida se considera como una humillacion, y muchos conservadores se dan por ofendidos y estan dispuestos á hacer causa comun con los radicales.

Los austriacos son odiados en todas partes; no sucede lo mismo á los rusos, que han sabido atraerse el afecto del pais con su política mas tolerante.

— Segun la *Reforma alemana*, las conferencias diplomáticas de Varsovia han terminado ya, de modo que varios hombres de estado han seguido al emperador de Rusia á S. Petersburgo y los enviados prusianos y austriacos han regresado á sus cortes respectivas.—Quedó decidido que las tropas rusas se retirarían de los dominios de Austria, pero quedando en Polonia y en Wolhynia, ocupando las posiciones que tenian el año anterior.

— Dícese que el dia 4 de octubre se levantará el estado de sitio de Viena, por ser dias del emperador.

— Segun la *Emancipacion* de Bruselas la conferencia de los generales austriacos ha resuelto que se reúna un cuerpo de observacion de 60,000 hombres en Bohemia, bajo las órdenes del archiduque Alberto.

Segun escriben de Cracovia (Polonia) con fecha 13 de setiembre, en aquel dia debia comenzar el paso de las tropas rusas que regresan de Hungría, pero es difícil conciliar esta noticia con las disposiciones dadas últimamente de enviar doscientos carros cargados de provisiones á Jordanovo, punto ocupado por las tropas rusas.

Semejantes remesas no se habian hecho desde la época de la sumision de Georgey.—No se sabe si habrá surgido alguna nueva situacion en los negocios de Hungría.

Por otra parte se dice que dichas provisiones son para que los austriacos que ocupan la Galitzia y Cracovia, puedan retirarse al imperio de Austria.

INGLATERRA.

Dice el *Morning advertiser* que Lord John Busell ha resuelto introducir en la próxima sesion del parlamento varias reformas financieras importantes. Se dice que dichas reformas producirán al pais una economia de dos millones de libras esterlinas: ya el año anterior se habian economizado millon y medio.—Dichosa Inglaterra!

SUIZA.

El *Republicano del Tesino* asegura que se ha restablecido una oficina de enganchamiento para el servicio militar de Nápoles y Roma, en Como, que está á dos leguas de la frontera suiza. Este periódico estraña que contra lo decretado sobre las capitulaciones por la asamblea federal, se den pasaportes para Lucerna, Lugano y Como, á individuos que no ocultan sus intenciones de entrar al servicio de Roma y de Nápoles.

— Escriben de Génova al *Courier de Lyon*:
Todos vuestros socialistas están trastornados, pues acaba de haber un desafío entre Mr. Boichot y un oficial superior español. En la travesía de Nyons á Lonsanne á bordo de un buque de vapor Mr. Boichot hablaba de una manera muy poco respetuosa de SS. MM. la reina Isabel y doña María de Portugal. El coronel y conde D. José de Moreno, desmintió de la manera mas formal todas las calumnias de vuestros demagogos Mr. Boichot añadió: «confío llegará el dia en que los españoles os postrareis á los pies de Lola-Montes y la proclamareis reina» y no pudiendo ya sufrir por mas tiempo Moreno un lenguaje tan grosero, exigió de Boichot le diera satisfaccion. La cita fué para las seis de la tarde á la orilla del lago, el coronel iba acompañado de un amigo suyo, oficial de dragones, y de un coronel Macdemburgense, y Boichot por otros dos amigos. Se batieron á veinte pasos, y no habiendo resultado herido alguno en la primera descarga, se pasó á la segunda. Mr. Boichot tiró el primero y la bala rozó en el hombro derecho del conde, haciéndole una herida bastante profunda en el cuello; esta no impidió el que hiciera fuego en seguida é hiriese á Boichot en el costado entrando la bala por una costilla, y se cree que dentro ocho dias no podrá ya vomitar injurias contra los soberanos como ha hecho hasta ahora; pues habrá ya dado cuenta á Dios de sus pasados estravios.

RUSIA.

El emperador ha dirigido al general príncipe Tschernicheff, ministro de la guerra, una carta de felicitacion por la actividad que ha desplegado en los preparativos y durante la expedicion de Hungría, y añadiendo á la dignidad de príncipe que ya posee, la calidad de *sere-nísimo*.

— Tambien ha dirigido cartas á los generales austriacos Haynau y Schlich condecorando al primero con

la órden de S. Andrés y al segundo con la de Alejandro-Newski.

— La *Gaceta del Caucazo* anuncia que los rusos han atacado la fortaleza de Achulga, residencia de Chamit, el Abd-el-Kader caucasiano siendo rechazados en el primer ataque, pero en el segundo se apoderaron de la clave de la posición enemiga. Los rusos han perdido 25 oficiales y 397 soldados muertos y heridos.—El 27 de agosto se dió otro ataque general contra la fortaleza de Achulga. Los Teherkeses fueron rechazados en todas partes por los rusos, que perdieron este día 52 oficiales y 823 soldados.—Se disponía otro ataque general.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de setiembre.

La *Gaceta* de hoy publica el estado del banco de Cádiz en 15 de setiembre.

El capital activo se componia de metálico en caja; reales vellon 8.385,281-6; billetes en caja 149,000; letras y pagarés en cartera à realizar 10.076,923-23; préstamos sobre metales preciosos; id. sobre efectos públicos 911,800; id. sobre otras materias segun especificacion separada 3.339,300; efectos protestados de cobro probable; id. de cobro dudoso; propiedades del banco 1.863,378; créditos por corresponsales 142041-22; id. dudosos 50,668, gastos generales 43,876-4.—Total 25.162,268 rs. 23 mrs.

El pasivo lo constituian las siguientes partidas:

Capital desembolsado por el 16 por 100 exigido à los accionistas rs. vn. 7.949,120; importe de los billetes emitidos 10,848,000; depósitos 373,045-24; cuentas corrientes 5.797,607-32; efectos à pagar; dividendos à pagar 4,699; débitos varios, ganancias y pérdidas 175,571-8; corresponsales etc. 14,224.-27.—Total 25,162,268 rs. 23 mrs.

El banco tenia emitidas acciones por valor de 49.682,000 reales vellon, siendo su capital nominal de 100.000,000 de rs.

Sus préstamos eran sobre acciones varias, reales vellon 2.723,206; algodón 370,000; hilaza 36,100; tabaco 210,000.—Total 3.339,300 rs. vn.

— Leemos en *La Esperanza*:

«Varios de nuestros colegas estrañan que no nos hayamos hecho cargo de lo que han dicho à propósito de la felicitacion de los monárquicos españoles dirigida al Emperador de Rusia. Está enfermo en cama el que redactó este documento, y hemos creído conveniente dejarle esta tarea para cuando se restablezca. El negocio ademas, no es urgente.»

— Hablase mucho estos dias de los grandes preparativos que se hacen para el próximo casamiento de la señorita de Perez Seoane con el señor don José Ceriola, hijo del banquero don Jaime. Los regalos que la linda novia ha recibido tanto de su familia como de la de su futuro esposo, son tan magníficos como elegantes, siendo la admiracion de cuantos los han visto. Hay soberbios brillantes, lujosísimos encajes, ricos bordados, todo en cantidad prodigiosa. Los muebles, las colgaduras las alfombras, los adornos de la nueva casa, son igualmente hermosísimos, y bien se conoce que allí ha presidido el buen gusto de dos personas que lo tienen esquisito; las señoras de Ceriola y de Perez Seoane.

Los infinitos amigos de ambas familias, que tantas simpatías cuentan en los altos círculos de la capital, se han apresurado tambien à enviar à los novios elegantes y costosos presentes en muestra de satisfaccion. Entre ellos figura un lindísimo aderezo de brillantes, regalo del señor ministro de Hacienda, y un precioso collar de perlas con broche de pedrería que el señor marqués de Valdegamas ha remitido desde su embajada en Berlin. (Pop.)

EXPEDICION DE ITALIA.

El corresponsal del *Heraldo* en la expedicion de Italia, residente en Nápoles, escribe la siguiente carta:

Nápoles 23 de setiembre de 1849.

No estrañen nuestros lectores el que continúe escribiendo desde Nápoles el que solia hacerlo desde el cuartel general de nuestro ejército. Los importantes estudios que pensamos hacer de esta gran parte de la Italia, punto de residencia en la actualidad del Sumo Pontífice, nos han obligado à permanecer por mas

tiempo en la hermosa capital de las Dos Sicilias, sin embargo de haber desaparecido ya de ella los generales españoles y todos los individuos que los acompañaban. Hacemos este sacrificio en obsequio de los lectores, con la esperanza de unirnos dentro de algunos dias à los individuos de la expedicion española.

A las doce de la noche del dia 19 se dió à la vela para Porto d'Anzo el vapor de guerra *Colon*, conduciendo à su bordo à los generales Córdova y Zabala, al brigadier marques de Casasola, conde de Cumbres-Altas y el coronel Sanz. Muchas son las distinciones de que han sido objeto nuestros generales durante su permanencia en esta capital, pero los obsequios que han recibido hasta la última hora merecen ser estensamente relatados. Al despedirse el general Córdova de S. M. el rey don Fernando II recibió de manos del mismo monarca las insignias del gran cordón de la real órden de San Genaro, con que el generoso rey ha querido honrar al general en jefe del ejército español en Italia. No ha sido esta la única condecoracion con que S. M. ha significado su aprecio à las tropas españolas que han despertado en él tantas simpatías hácia nuestro país. Los generales Zabala y Lersundi y el brigadier Bustillos han sido condecorados con la gran cruz de la real órden de Francisco I, el brigadier marques de Casasola con la de la misma clase de la órden de Constantino, los señores Estébanez Calderon y conde de Cumbres-Altas con la de comendador de Francisco I, el jefe de estado mayor coronel Buenaga, con la de comendador de la real órden militar de san Jorge, y los señores coroneles Talledo, coronel graduado Sanz y tenientes coroneles graduados Madera y Manrique con la cruz de caballero de san Jorge.

La circunstancia de hallarnos à muchas millas distantes de la division española nos impide hablar de nuestros soldados; pero en cambio aprovechemos nuestra estancia en esta capital para ocuparnos mas estensamente del Papa, y aun de otro augusto personaje, à quien hace tiempo que la prensa española no ha tenido ocasion de dispensar el lugar que siempre ha merecido por su ilustracion y talento. Estamos seguros de que todos nuestros lectores prescindirán con mucho gusto de las opiniones políticas por un momento, para oír hablar un poco del ilustre jóven, aventajado artista y entendido literato, el Sermo. señor infante de España don Sebastian Gabriel de Braganza y de Borbon.

Sin ceremonias de ninguna clase, y con la cordial amistad y fraternal cariño con que siempre recibe à los españoles, hemos tenido la honra de ser recibidos por S. A. R., y no en un salon regio, sino en un estudio de artista; apareciendo siempre este augusto personaje con la paleta y los pinceles en la mano. Ni la vida de los combates, ni las desgracias, ni la emigracion, han sido suficientes para alejar al ilustrado príncipe de los estudios artísticos y literarios à que con tanta aficion se ha dedicado toda su vida, y en los cuales ha hecho marcadísimos progresos.

Entre la preciosa coleccion de pinturas de S. A. hemos visto algunos cuadros pintados por su augusta mano en que se revela, no el gusto del amigo de las artes, sino la inteligencia del artista.

Verdad es que el infante ha pintado mucho, y esto le ha dado ya esa facilidad, esa maestría que rara vez alcanzan los que por aficion se consagran al estudio de la mas bella de las nobles artes. Tiene un retrato de su gentil-hombre Sr. Barona, ejecutado con mucha valentía: otro de su criado africano en que hay excelente entonacion y mucho conocimiento del colorido: una pequeña cacería pintada con muchísima gracia y suma facilidad, y por último, un sargento de cazadores que pintó en Gaeta lleno de entusiasmo à la vista de nuestro ejército, en el cual se ven toda esa bizzarria, y toda esa arrogancia, y toda esa prodigiosa movilidad que han dado al soldado español tan alta reputacion en Europa.

Cuantas veces hemos estado en el estudio del augusto pintor, otras tantas le hemos visto entretenido con un gran país, el primero que segun nos ha dicho ha pintado, y el cual, esto no obstante, está concebido con mucha gracia y poesia. Una de las cosas que mas nos han llamado la atencion es el precioso retrato que ha hecho del jóven artista pensionado en Roma, y residente hoy en Nápoles, D. Luis de Madrazo. Esta obra hecha en estos últimos dias está ejecutada con esmero, habiendo sacado en ella el partido consiguiente de la semejanza.

En todos los cuadros de S. A. nos han agradado el ver resaltar, como de relieve, todas esas bellezas que distinguen entre las demas à la escuela española; porque de todo corazon es español el jóven é ilustre artista. Asi es que siempre alternan muy dignamente en sus obras el estilo franco de Velazquez y las poéticas tintas de Murillo.

Tambien hemos visto su armeria, en que hay preciosas armas antiguas y modernas.

Si español es su corazon como artista, no lo es menos como hombre muy consagrado al estudio de las letras. Si Velazquez, Murillo Alonso Cano y Herrera son sus dioses cuando habla de nobles artes; Calderon, Lope, Garcilaso y Cervantes son sus ídolos cuando discurre sobre literatura. ¡Con cuanto placer le hemos oido tratar de las obras de los unos y de los otros! ¡Cual alto raya su entusiasmo al ocuparse de cosas españolas! En artes, en letras y en política habla siempre con todo el frenesi del que tiene un verdadero corazon español.

Hemos dicho de política, y efectivamente, cualesquiera que hayan sido los principios que ha sostenido en los campos de batalla, siempre que la conversacion ha girado sobre este punto, le hemos visto hacer fervientes votos por la felicidad de España, y por que el órden actual llegue à ser tan duradero como lo exige la disposicion que ya hay en nuestro país para ponerse al nivel de los pueblos mas civilizados de Europa.

Tan amable, tan cariñosa, tan española hemos hallado à su bella esposa la infanta doña Maria Amalia, en que hemos admirado el vivo retrato de S. M. la reina doña Maria Cristina de Borbon, su augusta hermana. ¡Ojalá veamos en España tan pronto como ellos mismos lo desean, à estos generosos principes, para bien de las artes, para satisfaccion de toda su real familia, y para tranquilidad de sus nobles y juveniles corazones.

El dia 19 se celebró en Nápoles la solemne fiesta que anualmente se consagra à su principal patron el glorioso martir San Genaro; la ceremonia se celebró con la mayor pompa religiosa, y en medio del entusiasmo del pueblo. La circunstancia de haber asistido el Papa, dió mayor vida à una magnífica funcion à que siempre se entregan los napolitanos con el mas puro ascetismo.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

RAMO DE LA UNIVERSAL CONSIGNACION.

Los arrendamientos de la sisacarnes y quinto del vino de la ciudad de Palma y su término, se subastarán en el balcon inferior de las casas Consistoriales el dia 43 del corriente à las once de la mañana por el tiempo de un año, que principiará en 4.º de noviembre próximo, y concluirá en 31 de octubre del año 1850, bajo el plan de condiciones y capitulos que obran en esta secretaría y en la escribanía de remates.

En igual dia y hora tendrá efecto la subasta del derecho victigal aceite de la propia ciudad y término, en la inteligencia de que este arrendamiento empezará el dia 23 del actual y no concluirá hasta el 31 del mismo mes del año venidero 1850, con sujecion tambien al plan de condiciones y capitulos que se hallarán de manifiesto en las referidas dependencias. Palma 9 de octubre de 1849.—José María Massanet encargado de la secretaría.

D. José Pablo Perez Seoane, juez de primera instancia del partido de esta ciudad.

Por el presente se cita à todos los que se crean con derecho sobre unas casas sitas en esta ciudad, parroquia de Sta. Eulalia, manzana 74, número 54, para que dentro el término de nueve dias que se les señala por este primer edicto comparezcan en este juzgado y oficio del infrascrito con los documentos y justificativos necesarios à deducir su derecho en el expediente formado para llevar à efecto la sentencia recaída en la causa criminal contra Miguel Vidal y Caubet sobre falso testimonio, pues haciéndolo asi se les oirá y guardará justicia, con apercibimiento de que no verificándolo dentro dicho término les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Palma à 5 de octubre de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

ALCALDIA DE PALMA.

Queda depositado un brazaletes muy estropeado que se encontró en el paseo de la Rambla, la persona que

lo hubiese perdido y de las señas lo podrá retirar. Palma 9 de octubre de 1849. = D. O. del S. A. = Miguel Ignacio Manera Srio.

AYUNTAMIENTO DE ANDRAITX.

Se halla vacante la plaza de ministro sache de esta villa por haberla renunciado el que la obtenia, la que se halla dotada en la cantidad de cincuenta libras anuales, á mas de los emolumentos que como tal disfruta. Los aspirantes á ella presentarán sus solicitudes en la secretaría de este ayuntamiento dentro el término de un mes. Andraitx 10 de octubre de 1849. = Bernardo Alemañy, alcalde. = P. A. D. A. = Antonio Alemañy, secretario.

PALMA 10 DE OCTUBRE.

Ha sido por largo tiempo objeto de la censura pública el ver paralizada la construcción de la nueva acequia que ha de recoger y conducir las aguas de la fuente de la villa, obra de grande interes, universalmente reconocido, por lo manifiesto de los beneficios que de ella se han de obtener. Si bien la falta de recursos era en boca de la generalidad el motivo de la suspensión, no faltaba quien la atribuyese á la dificultad de llevar adelante las obras por estar equivocadas las ya construidas. El nuevo Sindicato de riegos ha tratado, segun parece, de remover los obstáculos que se oponian á la prosecucion; y juzgando acertadamente como un preliminar necesario oír el dictamen que sobre la ejecución de los trabajos terminados diera su director el arquitecto D. Tomás ABRINES, le ha pedido una manifestacion de los motivos que le indujeron á disponer la construcción segun se halla ejecutada; y este en comunicacion de 14 del pasado setiembre, que copiamos del *Genio de la Libertad*, dice á aquel cuerpo lo que sigue:

El primer motivo que me indujo á levantar el suelo de

la nueva acequia de la *Font de la Vila*, fué, que al llegar con las escavaciones de la mina, á unas capas de arcilla, el terreno de la parte superior y de los costados, se hundia á causa de las filtraciones de las aguas, apesar de las muchas precauciones tomadas, los trabajos eran muy lentos y costosos para seguirse, espuestos á muchas desgracias, y los trabajadores muy desanimados para continuarlos. Segundo: presumiendo si podian dichas capas de arcilla, ser parte de las que retienen las aguas del manantial, temi perder al dicho si se seguian las escavaciones de la nueva mina á tanta profundidad; pues segun dicen varios autores en casos análogos ha sucedido perderse, y aconsejan se tenga gran cuidado en no agujerearlas. Tercero: que por la señal marcada en los muros del andén de la parte interior de la taza, se vé que las aguas en tiempo de lluvias suben hasta el escalon superior de las escaleras de los ángulos, y bajan al tiempo de las sequias hasta quedar en seco mas de la mitad del suelo de dicha taza; prueba de que estas proceden de la parte superior, y no de la inferior, pues nunca se las vé brotar en el hoyo de la indicada taza. La primera utilidad que resulta de los escalones de la nueva acequia, es que quedando su suelo mas bajo cuatro palmos mallorquines que el suelo de la acequia vieja actual en el punto de salida de la indicada taza, (como lo estará si se concluye la obra con el mismo pendiente que tiene la hecha,) el agua puede ir al molino de *son Ripoll*, lo que no podia verificarse si la dicha salida fuera mas baja, evitándose con esto el tener que pagar la espropiacion de dicho molino. Segunda, que ha facilitado el adelanto de la obra de la dicha nueva acequia con grande ahorro de gasto, y evitado quizá muchas desgracias, no siguiéndose ningun perjuicio en el caso de querer aprovechar las aguas de la parte alta, que quedan entretenidas entre las dos acequias y el *Prat*, pues que el punto donde está el primer escalon es mucho mas bajo que el suelo de dicho *Prat*.

Para continuar la obra empezada hasta su total conclusion, aborrar gasto y facilitar su construcción, se hace preciso é indispensable, ante todo, hacer un pozo circular en frente del primer escalon, mas profundo que el suelo de la nueva acequia, revestido de pared seca y abrir paso para introducirse las aguas de dicho pozo en la nominada acequia; seguir despues una galeria desde dicho pozo hasta cerca de la acequia vieja con la direccion de E. á O. de cuatro palmos de ancho y ocho de alto, y su suelo á la parte del E. deberá quedar un poco mas elevado que el borde del pozo, revistiendo sus lados de pared seca, cubriéndola con sillares y con una capa de morrillo de cuatro palmos de espesor todo en seco; desde el indicado pozo hasta cerca lo mas alto del *Prat*, hacer una acequia de tres palmos de ancho revestidos sus lados con pared seca, cubierta tambien con sillares y morrillo como la ga-

lería, apoyando su extremo inferior al borde del citado pozo, y el superior un palmo mas abajo que el punto en donde la nueva acequia debe hacer la presa en la dicha taza, por la cual se escurrirán las aguas de toda la parte alta interin se concluya toda la obra. Cuando las aguas vayan por la nueva acequia, será muy necesario reconstruir la vieja por el mismo cauce antiguo, por no tener que hacer nuevas escavaciones y tener el dominio del terreno que ocupa, porque si por alguna causa imprevista se inutilizase algun trozo de la nueva, no se podria servir del agua hasta haber reparado el daño, cuyo reparo siempre sería muy largo y de mucho costo.

Los motivos expuestos en el documento que precede por una persona tan entendida como el Sr. ABRINES, serán á juicio nuestro suficientes para tranquilizar á todos aquellos que creian ya perdidas las cuantiosas sumas invertidas en el hermoso acueducto que nos ocupa; y la conviccion de que es posible, y de toda urgencia su conclusion, animará seguramente al Sindicato á realizarla, y á los contribuyentes á hacer un esfuerzo mas para recoger el fruto de una obra que honrará siempre á los que la emprendieron y á los que la habrán llevado á cima.

Uniendo nuestra voz á la del *Genio de la Libertad* que llama la atencion de las autoridades sobre el contenido de una carta que le han dirigido de Mahon con fecha del 2, transcribimos á continuacion el citado escrito que publica nuestro cólega:

«En este momento en que todos los ánimos están preocupados con el desarrollo del cólera en Marsella y Argel, desde cuyos puertos afluyen en este lazareto buques y pasajeros, han puesto en la mayor zozobra y temor á estos vecinos unas declaraciones de varios guardias de salud, manifestando algunas infracciones á las leyes sanitarias cometidas dentro aquel establecimiento por el alcaide del mismo. La junta de sanidad parece ordenó formar una informacion sumaria, pero sin embargo de haber transcurrido ya muchos dias y tratándose de un asunto de tanta trascendencia ningun resultado hasta ahora se conoce, lo que tiene con gran ansiedad á toda la poblacion sumamente interesada en que se ponga en claro la verdad y resulte la inocencia ó la culpabilidad é inmediato castigo del que haya faltado al cumplimiento de los sagrados deberes.»

[298]

El ugiar se inclinó, y salió sin responder.

Dubois volvió á su fúnebre trabajo.

Al cabo de media hora volvió á abrirse la puerta, y el ugiar anunció á Delaunay.

Dubois le entregó una nota muy detallada, y le dijo:

--Leed eso. Os doy las instrucciones escritas, á fin de que no tengais pretexto alguno para separaros de ellas.

Delaunay leyó la nota con todos los signos de una consternacion creciente.

--¡Ah! dijo cuando hubo terminado; ¿quereis perder mi reputacion?

--¿Cómo es eso?

--Mañana, cuando se sepa lo que ha pasado...

--¿Quién lo dirá? ¿Sereis vos?

--No; pero monseñor...

--Quedaré muy contento os respondo de él.

--¡Un gobernador de la Bastilla!

--¿Deseais conservar ese título?

--Sin duda.

--Pues entonces haced lo que yo ordeno.

--Es sin embargo muy duro, cuando uno es vigilante, cerrar los ojos y taparse los oidos.

--Mi querido gobernador, podeis ir á hacer una visita á la chimenea del caballero Dumesnil, al techo de Mr. Pompadour, y á las palanganas de Mr. de Laval.

--¿Qué decis?... ¿Seria posible?... ¡Me hablais de cosas que yo ignoro completamente!

--Prueba de que sé mejor que vos lo que pasa en la Bastilla; y si os hablase de las cosas que sabeis, os sorprenderiais mucho mas aun.

--¿Qué podriais decirme! exclamó cortado el pobre gobernador.

--Podria deciros que hoy hace ocho dias, uno de los funcionarios de la Bastilla, y de los mas altos, ha recibido de mano á mano cincuenta mil libras por dejar pasar á dos vendedoras de adornos de tocados.

--Señor, eran...

--Yo sé quien eran, lo que iban á hacer y lo que hicieron; eran las señoritas de Valois y de Charolais. ¿Qué iban á hacer?... Iban á ver al señor duque de Richelieu. ¿Qué han hecho?... Han

[295]

--El caballero.

--¡De veras! pues me lo presentareis cuando sea vuestro yerno.

--Entonces será mañana, Dubois.

El abate se volvió estupefacto, apoyando las dos manos en los brazos del sillón, y mirando al duque con sus ojillos tan arqueados como lo permitia la exigüidad de sus párpados.

--¿Cómo, monseñor! ¿Estais loco? dijo.

--No, pero es un hombre honrado, y estos son raros hoy: tú lo sabes mejor que nadie, abate.

--¡Un hombre honrado!.. Monseñor, permitidme os diga que entendeis de una manera singular la honradez.

--No creo que en todos los casos la entendamos tú y yo de la misma manera.

--¿Y qué mas ha hecho el hombre honrado? ¿Ha envenenado el puñal con que debia heriros? En ese caso, no hay nada que decir, y seria, no solo un hombre honrado, sino hasta un santo. Ya tenemos San Jacques Clement, San Ravailac, y falta un San Gaston á nuestro calendario. Pronto, pronto, monseñor: vos que no quereis pedir al papa el cardenalato para vuestro ministro; pedidle la canonizacion para vuestro asesino, y por la primera vez en la vida sereis lógico.

--Dubois, te digo que hay pocos hombres capaces de hacer lo que ha hecho ese jóven.

--¡Diablo! felizmente es verdad. Si solamente hubiera diez como él en Francia, os declaro, monseñor, que hacia dimision.

--Yo no hablo de lo que ha querido hacer, dijo el regente, sino de lo que ha hecho.

--¿Pues qué ha hecho? Veamos... Nada deseo tanto como recibir un ejemplo edificante.

--En primer lugar ha cumplido el juramento que hizo á Argenson.

--¡Oh! yo no dudo eso: él es un mozo fiel á su palabra, y á no ser por mí, tambien hubiera cumplido la que dió á los señores de Pontcalée, Montlouis, Talhouet, etc., etc.

--Sí, pero una cosa era mas difícil que otra; habia jurado no hablar de su condenacion á nadie, y ni siquiera ha hablado de ella á su amada.

--¿Ni á vos tampoco?

--A mí sí; pero fué porque antes le dije que ya la conocia, y

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN NICASIO, OBISPO Y MARTIR.

Muy copiosos frutos de honestidad y gloria recogió en los graneros del Padre de familias el glorioso mártir de Jesucristo S. Nicasio obispo de Ruan. Entre la innumerable multitud de personas que convirtió á la religion cristiana una de las mas nobles fué santa Piencia virgen francesa muy ilustre. Quirino presbítero y Escubieneo diácono ayudaban á su santo obispo Nicasio en sus trabajos apostólicos y se cree que los tres fueron los fundadores de la iglesia de Ruan, y que padecieron martirio á fines del segundo siglo, ó principio del tercero del cristianismo; en el territorio de Vexin en Francia. Sus sagrados restos fueron sepultados por los cristianos en una gruta, en la cual encontraron cierto día los gentiles á santa Piencia, y allí mismo la cortaron barbaramente la cabeza.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	17 grados.	27 p. 44	80 grados.
12 del día.	18	27 41	84
5 de la tarde.	18	27 41	78

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 6 hs. 49 ms.

Pónese á las— 5 » 41 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 11 hs. 47 ms. 45 s.

EFEMÉRIDES.

1400.— Muere en la caza Guillermo II. de Inglaterra de una saeta disparada por su mejor amigo.

1644.— Muere el célebre Conde Duque de Olivares.

ANUNCIOS.

En la manzana 13 al lado del

horno de las mongetes del canónigo Garau núm. 61 piso tercero, vive una muger que sabe hacer toda clase de guisados de carne y pescado, confituras, pastas y demas tocante á una buena cocinera; sabe igualmente lavar y quitar manchas al estilo ingles y frances de toda clase de telas, ropas de seda, pañuelos, blondas etc. etc. Ofrece servir el público con el mayor esmero y á precios equitativos.

LEY Y REGLAMENTOS DE MINERÍA.

Edicion oficial.

A ocho reales vellon.

REGLAMENTO

DE LOS DEPÓSITOS DE CABALLOS PADRES DEL ESTADO.

Edicion oficial.

A cuatro reales vellon.

Están de venta en la depositaria del gobierno político de esta provincia.

Se alquila una casa sita en la

plaza de las Copiñas número 4, esquina á la calle d'els Llums. Tiene mirada á la plaza de Cort, agua y terrado. Darán razon frente el horno d'en Frau núm 10.

Se vende un caballo de cua-

tro años, de cerca ocho palmos de alzada, bueno para cafro, birlocho y cualesquiera otra faena. Tambien se halla de venta una burra en extremo caminante, y segura para montar cualquier señora. Darán razon en la administracion de loterias nacionales.



Para hoy.

FUNCION 5.^aQUINCENA 8.^a

Sinfonía.

La divertida comedia en 3 actos, original del Sr. B. de los Herreros

NO GANAMOS PARA SUSTOS.

Aria de *Lucrecia Borgia*, por el señor Fonti.

Dando fin con el aplaudido

Vals de *Alba-Flor*,

por la Srita. Llanos y Sres. Nieto y Mauri.

A 3 reales.

A las 7 1/2.

El teatro estará iluminado en celebridad del cumpleaños de S. M. la Reina.

Para mañana.

1.^o Sinfonía.2.^o La graciosa comedia en 2 actos titulada

JUANA Y JUANITA.

3.^o Baile nacional.4.^o La comedia en un acto titulada

LA COCINERA CASADA.

A las 7 1/2.

IMPRESA BALEAR,

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[296]

era inútil negar. Entonces me prohibió pedir nada al regente, pues solo deseaba obtener una gracia.

—¿Cuál?

—La de casarse con Elena, á fin de dejarle una fortuna y un nombre.

—¡Buena, quiere dejar una fortuna y un nombre á vuestra hija! ¿Sabeis que es muy fino vuestro yerno?

—¿Olvidas que todo esto es un secreto para él?

—¿Quién sabe?

—Dubois, ignoro con qué te mojaron las manos el día en que vinistes al mundo; pero sí sé que manchas todo lo que tocas.

—Escepto los conspiradores, monseñor; pues, por el contrario, en semejantes ocasiones me parece que limpio bastante bien. ¡Ved los de Cellamare; como se ha lavado esto! Dubois por acá, Dubois por acullá. Creo que el boticario ha purgado lindamente á la Francia de la España. ¡Pues bien! lo mismo sucederá con los de Olivares que con los de Cellamare. Ya no hay más que la Breña enferma.... pues una buena medicina á ella, y todo habrá concluido.

—Dubois, te chancearias hasta con el Evangelio.

—¡Pardiez! Por ahí he comenzado.

Levantóse el regente, y Dubois dijo:

—Vamos, monseñor; he hecho mal, y olvidaba que estabais en ayunas. Veamos el fin de la historia.

—El fin de la historia es que he prometido pedir esa autorizacion al regente, y que el regente la concederá.

—El regente hará una tontería.

—No, señor; reparará una falta.

—¡Solo os faltaria descubrir ahora que debiais una reparacion al caballero de Chanlay!

—No á él, pero sí á su hermano.

—Todavía mejor; pero ese mozo es el cordero de La Fontaine...

¿Y qué le habeis hecho á ese hermano?

—Le he robado una mujer á quien amaba.

—¿Cuál?

—La madre de Elena.

—Pues esa vez hicisteis muy mal, porque si se la hubierais dejado, no tendríamos hoy todo este mal negocio entre manos.

—Mas ya que lo tenemos, es preciso salir de él todo lo mejor posible.

[297]

—En eso trabajo yo.—¿Y en cuanto al matrimonio, monseñor?

—Mañana.

—¿En la capilla del Palais-Royal? Allí estareis en traje de caballero de la orden, estendereis las dos manos sobre la cabeza de vuestro yerno, una mas de las que él queria estender hácia vos, y todo será lo mas interesante del mundo.

—No, nada de eso pasará así. Se casarán en la Bastilla, y yo estaré en un sitio en que no me puedan ver.

—Pues, monseñor, pido estar allí con vos. Es una ceremonia que quiero ver, pues dicen que son muy tiernas esas cosas.

—No, porque tu feo aspecto denunciaria mi incógnito.

—Vuestra hermosa fisonomía es mas de reconocer aun, monseñor, dijo Dubois inclinándose. En la Bastilla hay retratos de Enrique IV y de Luis XIV.

—Eso es muy lisonjero.

—¿Se retira monseñor?

—Sí, he dado una cita á Delaunay.

—¿El gobernador de la Bastilla?

—Sí.

—Pues id, monseñor; id.

—A propósito: ¿te veremos esta noche en Monceaux?

—Tal vez.

—¿Tienes ya disfraz?

—Tengo mi traje de La Jonquiere.

—Pero ese solo puede usarse en el *Barril de Amor* ó en la calle del Bac.

—Monseñor olvida la Bastilla, donde tiene algun éxito; sin contar añadió Dubois con su sonrisa de mono, los que alcanzará todavía allí.

—Está bien; adios, abate.

—Adios, monseñor.

Salió el regente.

Solo ya Dubois, se agitó un poco en su sillón, quedó pensativo un momento, despues se rascó la nariz, y luego se sonrió.

Esto era señal de que tomaba una gran resolucion.

En consecuencia, alargó la mano hácia la campanilla, y llamó.

Entró un ugier.

—El Sr. Delaunay, el gobernador de la Bastilla, va á venir al cuarto de monseñor, le dijo; acechadlo á su salida, y traédmelo.